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昭廷 

現在回首不免有很多想跟大一的自己說的話： 

1. 不用太擔心 

真的，大一總是在「很有野心」跟「很擔心」的中間擺盪著。一心想

完成一長列清單的事情，卻總是想著還沒有做到的事情。大四整個人

就懶懶的，其實不在意事情的結果，只是因為心裡很踏實說，該做的

做完，結果就耐心等。 

2. 眼界大一點 

大一的我做了一件事情，和即將畢業的學長姊談談。因為我知道人之

將「離」，其言也「真」；就算不盡然了解大學的真諦，好歹也清楚如

何游刃有餘。 

這一問至少讓我知道大學生涯裡有什麼是我絕對不能錯過的。剛好我

碰到的學長姐最高興完成條列項目裡第一名都是「實習」。 

大一開始就慢慢累積實習的經驗，把握每一個寒暑假的機會，從野外

調查、科學教育到科研工作，透過實習調整自己學習的腳步，了解自

己的所愛，有時候在實際做過之後，才會發現是否真的為自己的興趣

所在。雖然有些跟我以後的志向看起來不太相關，但是只要能讓我長

知識，我就有興趣。更希望自己能有機會放大膽子到企業實習。 

所以，眼界大一點，因為不敢去想，就算機會在旁邊都會錯過。眼界

更大，才會看到這些機會。 

3. 大學知識是第二，「人」是第一 

幾乎沒有一個企業會認為大學畢業生的知識就足以勝任全職工作；反

之，企業去好學校延攬人才、看重的是人才「未來的潛力」。同樣的，

大部分的大學學程充其量只能說是很高深的基礎教育。等到進了一家

公司還是要花很多時間去學。 

所以，我想跟大一的自己說知識有學到很好，但比較重要的是學到知

識的過程。另外，就是人很重要。大一非常不喜歡用履歷表。想說自

己什麼經驗都沒有，幹嘛非寫履歷表不可。這時候就會有很多經驗老

到的人跑來說：「履歷表是為了第一份工作」。 

其實我看正好相反。第一個機會多半是靠關係來的。大部分的學生大

二大三都會開始找實習機會。尷尬的是，找得到都是以往就已經實習

過的人。那他們是怎麼找到的？多半是大一就已經開始累積一些經驗

的人。而大一的機會正是因為有認識的學長姐、家裡親戚、教授等才

有機會得到的。可見，贏在起跑點有時候真的很重要。等到大三才開

始，就覺得遲了。 

當然，人也不是只有有需求的時候才重要。 
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這一學期我跟學弟妹有不少來往，原因之一就是因為我希望很多現在

知道的事情，大一就有人跟我說了。一學年過來，我可以稍稍從他們

的成長中看到自己的縮影，其實很有成就感。 

重點中的重點是，希望畢業的朋友都順利找到工作；以後的我們會有

各自的世界，到時請不要忘了我。 


